
 
UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS 

INSTITUTO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS 
Diretoria 
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Aos 20 (vinte) dias do mês de outubro de 2017, às 9:00 horas, na sala de reuniões 

"Prof. Moacyr Gomes de Freitas" (bloco F1, prédio do ICB), mediante prévia 

convocação individual, reuniu-se a Congregação do Instituto de Ciências Biológicas, sob 

a presidência do Diretor em exercício da Unidade, Prof. Carlos Augusto Rosa, com as 

seguintes presenças: Fabiana Simão Machado (chefe do Departamento de Bioquímica 

e Imunologia), Queila de Souza Garcia (chefe do Departamento de Botânica), Helton 

José dos Reis (chefe do Departamento de Farmacologia), André Ricardo Massensini 

(chefe do Departamento de Fisiologia e Biofísica), Elizabeth Neumann (subchefe do 

Departamento de Microbiologia), Tânia Mara Segatelli (chefe do Departamento de 

Morfologia), Hélida Monteiro de Andrade (chefe do Departamento de Parasitologia), 

Paula Peixoto Campos Lopes (subchefe do Departamento de Patologia Geral), 

Fernando Araújo Perini (chefe do Departamento de Zoologia), Glória Regina Franco 

(coordenadora do Colegiado do Programa de Pós-graduação em Bioinformática), 

Fernanda Radicch C.L.de Almeida (subcoordenadora do Colegiado do Programa de 

Pós-graduação em Biologia Celular), Leda Quercia Vieira (coordenadora do Colegiado 

do Programa de Pós-graduação em Bioquímica e Imunologia), Miriam Teresa Paz 

Lopes (coordenadora do Colegiado do Programa de Pós-graduação em Fisiologia e 

Farmacologia), Flávio Guimarães da Fonseca (coordenador do Colegiado do Programa 

de Pós-graduação em Microbiologia), Denise Carmona Cara Machado (representante 

dos Professores Titulares), Elder Antônio Sousa e Paiva, Regina Maria De Marco 

Turchetti Maia e Helton da Costa Santiago (representantes dos Professores das demais 

categorias), Dawidson Assis Gomes (Diretor do CAPI), Gleide Fernandes de Avelar 

(subcoordenadora CENEX); Representantes dos servidores Técnicos e Administrativos 

em Educação: Wagner Afonso Rocha, Creuza Maria Carvalhaes Henrique, Kayla 

Veruska Lopes da Silva, Renata Angélica França Mendes e Elmo José do Carmo Silva , 

Representantes Discentes: Arthur Soares Fernandes (mat. 2013008168), Heitor Felipe 

Lopes de Castro (mat. 2015004895). Justificaram: Andréa Mara Macedo (Diretora 

afastada para campanha à Reitoria), Rosy Mary dos Santos Isaías (coordenadora do 

Colegiado do Programa de Pós-graduação em Biologia Vegetal), Ricardo Toshio 

Fujiwara (coordenador do Colegiado do Programa de Pós-graduação em Parasitologia), 

Maria Bernadete Lovato e Deborah Aparecida Negrão Corrêa (representantes dos 
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Professores Titulares), Ricardo Gonçalves (representante dos Professores das demais 

categorias), Representantes dos servidores Técnicos e Administrativos em Educação: 

Vanessa Karen Campos e Marcos Horácio Pereira (NAPG - Convidado Ouvinte). Não 

compareceram: Eduardo Martin Tarazona Santos (chefe do Departamento de Biologia 

Geral), Alfredo Hannemann Wieloch (coordenador do Colegiado do Curso de Ciências 

Biológicas), Frederico de Siqueira Neves (coordenador do Colegiado do Programa de 

Pós-graduação em Ecologia, Conservação e Manejo de Vida Silvestre), Evanguedes 

Kalapothakis (coordenador do Colegiado do Programa de Pós-graduação em Genética), 

Fabrício de Araújo Moreira (coordenador do Colegiado do Programa de Pós-graduação 

em Neurociências), Paulo Christiano de Anchieta Garcia (coordenador do Colegiado do 

Programa de Pós-graduação em Zoologia), Maria José Campagnole Santos 

(representante dos Professores Titulares), Miguel José Lopes e Adriano Pereira Paglia 

(Representantes dos Professores das demais categorias), Steyner de França Côrtes 

(Diretor CEBIO); Representantes Discentes: Ana Beatriz Maciel Vieira e Pedro Henrique 

Bayma (mat. 2011031405); Convidados Ouvintes: Audrey Heloísa Ivanenko Salgado 

(Colegiado 1º Ciclo), Rodolfo Cordeiro Giunchetti (NAPq), Fabrício Rodrigues dos 

Santos (CCT). ORDEM DO DIA: 1) Comunicações: a) Boas-vindas: Glória Regina 

Franco (Coordenadora da PG Bioinformática); Luiz Henrique Rosa (Chefe) e Elisabeth 

Neumann (subchefe) do Deptº Microbiologia; Juliana de Assis Estanislau (Subchefe) do 

Deptº Morfologia e Heitor Felipe Lopes de Castro (discente D.A. BIO). b) Bicicletário: 

está sendo montado um novo bicicletário próximo do elevador de carga. No local existe 

câmera e estará disponível para uso na próxima segunda-feira. Haverá campanha para 

retirar as bicicletas do hall de entrada do ICB. c) Estacionamento de motos: 

encaminhado projeto para a Pró-Reitoria de Administração para execução da obra. O 

estacionamento ficará em frente ao ICB, local escolhido pelos arquitetos, para cerca de 

40 motos com supressão de 08 vagas de carros. O objetivo é que não estacionem mais 

no bloco C onde pessoas correm o risco de serem atropeladas, principalmente ao 

saírem do banheiro ali localizado. Poderá ser estudada a demanda de outro 

estacionamento dentro do estacionamento do Mineirão, com possibilidade de ser 

coberto. d) Encaminhada comunicação de solicitação da Profª Denise Carmona sobre o 

NDE do curso de Medicina para avaliação do curso. A professora solicitou aos docentes 

que ministram aulas para o curso de Medicina para que contribuam com as demandas 

apresentadas. e) Servidores da Biblioteca do ICB: pedido de retorno ao ICB. Existe 

projeto de construção da Biblioteca do ICB, mas não temos recursos atualmente para 

execução. A Diretoria fará reunião com esses servidores para saber os motivos dessa 

demanda e estudará com o arquiteto a possibilidade de fazer uma intervenção 

provisória no bloco G4 para atender ao retorno desses servidores. f) A gerente de 

Recursos Humanos recebeu elogio da Diretoria, uma vez que o Departamento de 

Pessoal da UFMG convidou-a para apresentar como é feita a recepção de novos 
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servidores no Instituto e informou que considera o ICB como a Unidade que melhor 

recebe os servidores dentro da UFMG. g) Foi solicitado o atendimento ao acordo com a 

Diretoria de que todos os servidores participem dos processos eleitorais do Instituto, 

convocados por ordem alfabética. No momento, foi-nos solicitada composição de mesa 

eleitoral e escrutinadora para eleição do Reitor. Que todos os convocados possam 

auxiliar nesse processo. 2) Aprovação das atas de reuniões dos dias 09/08/2017 e 

15/09/2017: ambas foram aprovadas, com uma abstenção. 3) Progressão funcional: 

Aprovados, os pareceres encaminhados pela CRH, favoráveis aos pedidos de 

progressão funcional dos seguintes docentes: Adjunto III para IV: Ricardo Gonçalves 

(Departamento de Patologia Geral); Paula Peixoto Campos Lopes (Departamento de 

Patologia Geral) = aprovado com duas abstenções. 4) Estágio Probatório: não houve. 

5) Afastamentos aprovados ad referendum: referendados os seguintes pedidos 

aprovados pela Diretora: Fabrício de Araújo Moreira, Deptº de Farmacologia, de 

27/09/2017 a 03/10/2017, Cordoba, Argentina; Steyner de França Côrtes, Deptº de 

Farmacologia, de 25/10/2017 a 04/11/2017, Estrasburgo, FRANCE; Luiz Henrique 

Rosa, Deptº de Microbiologia, de 02/10/2017 a 07/10/2017, Punta Arenas, Chile; Luiz 

Henrique Rosa, Deptº de Microbiologia, de 17/11/2017 a 22/12/2017, Navio Polar Alm. 

Maximiano, Antárctida; Wagner Luiz Tafuri, Deptº de Patologia Geral, de 20/11/2017 a 

20/12/2017, Washington DC, EUA; Teofânia Heloisa Dutra Amorim Vidigal, Deptº de 

Zoologia, de 30/09/2017 a 08/10/2017, Piriapolis, Uruguai; Almir Rogério Pepato, Deptº 

de Zoologia, de 17/11/2017 a 16/02/2018, Ann Arbor, EUA; Juliana Carvalho Tavares, 

Deptº de Fisiologia e Biofísica, de 01/10/2017 a 09/10/2017, Charlottesville, EUA.6) 

Homologação dos pareceres da comissão avaliadora de promoção para Professor 

Associado de: Carolina Cavalieri Gomes, Daniel de Assis Santos, Anderson Miyoshi, 

Juliana de Assis S. Gomes Estanislau, Daniella Bonaventura, Tatiane Alves da Paixão, 

Janice Henriques da Silva Amaral, José Fernandes Bezerra Neto, Camila Megale de 

Almeida Leite e Luzia Valentina Modolo. A Comissão composta pelas professoras Maria 

Bernadete Lovato, Érika Martins Braga e Jacqueline Aparecida Takahashi 

(Departamento de Química) apresentou os pareceres favoráveis da avaliação da 

promoção para Professor Associado dos professores listados acima. A Congregação 

homologou o resultado apresentado com 02 abstenções. 7) Indicação de membros 

para recompor a Comissão de Ética do ICB: A Profª Maria Raquel Santos Carvalho 

aceitou ser reconduzida e a Congregação achou conveniente mantê-la por representar 

a memória da Comissão anterior. Houve sugestão de alteração na composição da 

comissão. Foram votadas as duas propostas: 1ª) manter a composição de 4 docentes e 

1 TAE = todos os votos contrários e 2ª) de alteração da composição para: 2 docentes, 2 

TAEs, 1 discente da Graduação e 1 discente da Pós-Graduação = aprovada por 

unanimidade. Foram sugeridos os nomes dos seguintes docentes, para posterior 

consulta aos mesmos (listados em ordem alfabética): Almir de Sousa Martins, Carlos 
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Renato Machado, Cláudia Rocha Carvalho, Cleber Cunha Figueredo, Edel Figueiredo 

Barbosa Stancioli, Élida Mara Leite Rabelo, Elizete Rizzo Bazzoli, Fernando Amaral da 

Silveira, Gerluza Aparecida Borges Silva, Ricardo Gonçalves, Steyner de França Côrtes 

e Virgínia Soares Lemos. Os representantes TAEs na Congregação apresentaram o 

nome de Jacqueline Barbosa Oliveira Viana (BIQ) e os servidores Renata Angélica 

França Mendes (PROFBIO) e Elmo José do Carmo (CEBIO) se colocaram interessados 

em participar. A servidora Renata Mendes solicitou que houvesse a possibilidade de 

discussão com a CRH-TAE para apresentarem os nomes. A representante TAE Kayla 

Lopes argumentou que como na comissão havia somente um representante, eles 

trouxeram o nome da servidora Jacqueline Barbosa, mas ficaram de se reunir e indicar 

mais um nome que posteriormente será comunicado à Secretaria Geral. Da mesma 

forma, os representantes discentes solicitaram consultar as disponibilidades com os 

colegas do D.A. para fazerem a indicação. Quanto ao aluno de PG, será solicitada a 

indicação pelo NAPG. 8) Sugestão da CEF sobre ocupação do pavimento J2: 

Aprovada a sugestão da Comissão de Espaço Físico de que o pavimento J2 seja 

ocupado com laboratórios de pesquisa para uso como espaço de manobra e que os 

espaços desse pavimento, atualmente ocupados por Salas de Seminários, serão 

garantidos pela Congregação e pela Diretoria. Estas salas de seminários serão 

alocadas em outros espaços dentro do ICB, a serem definidos posteriormente. Foi 

votado sendo aprovado com 03 abstenções.  Aprovada também, com 02 abstenções, a 

proposta de que os próximos blocos a ser reformados serão: A ou E ou L.  9) Outros 

assuntos: a) A Profª. Denise Carmona explicou que o curso de Medicina vai ser 

avaliado e que os avaliadores do MEC não poderão vir ao Campus Pampulha e por isso 

o NDE-Medicina sugeriu produzir um vídeo de 3 a 5 minutos mostrando os alunos de 

Medicina em aulas no ICB. Para isso pediu permissão aos Chefes de Departamento 

para que o aluno do 4º período, Rafael Dias, que tem domínio para realizar essas 

filmagens, possa filmar pequenos trechos de aulas teóricas ou práticas. Houve o apoio 

da Congregação e dos Chefes de Departamento. b) O Prof. Adriano Paglia comunicou 

que os cursos de Pós-Graduação da área de biodiversidade subiram de conceito na 

avaliação da CAPES. O Prof. Carlos Rosa comunicou que dos 13 cursos acadêmicos 

do Instituto, 4 são nível =7, 5 são nível 6 e 4 são nível 5, ou seja 69% dos cursos de PG 

do ICB são em nível de excelência internacional considerado pela CAPES e considerou 

que deve ser um dos maiores índices dentro da UFMG e um dos melhores do Brasil. 

Aproveitou para parabenizar a todos os curso de pós-graduação do Instituto. c) A Profª 

Leda Quercia comunicou que o prêmio de teses da UFMG agraciou com Menção 

Honrosa um orientado do Prof. Mauro Teixeira (Deptº. Bioquímica) e uma aluna do Prof. 

Gustavo Menezes (Deptº. Morfologia). d) A representante TAE Renata França informou 

que a Secretaria do curso de Neurociências foi surpreendida por um pedinte em sua 

sala e solicitou a melhoria da iluminação no local e possibilidade de colocação de um 
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botão de pânico que acione um socorro para as pessoas em situação de 

vulnerabilidade. e) Demanda dos alunos de adequação do currículo do curso de 

Ciências Biológicas para viabilizar a obtenção de ART no CRBio. f) A Profª. Glória 

Franco informou que o curso de PG Bioinformática (conceito 7) somente agora recebeu 

um servidor (Tiago da Silva Ramos) que será Secretário do Curso, depois de vários 

anos de funcionários contratados pelo Coordenador anterior. g) A Profª. Denise 

Carmona foi parabenizada por seu aniversário hoje. h) A Profª. Fabiana Simão relatou 

invasão de micos nos laboratórios. O Prof. Carlos Rosa informou estar iniciando uma 

campanha para retirá-los do ICB, mas o atrativo para os micos é a alimentação que tem 

sido fornecida por pessoas no prédio. Pediu a todos que participem da campanha de 

não alimentá-los e reproduzam a informação. i) O Prof. Carlos Rosa solicitou que a 

Congregação fosse solidária com a Diretoria, principalmente nas questões de reformas 

e distribuição dos espaços físicos. A maior parte das decisões da Diretoria tem todo o 

respaldo da Congregação e pediu que divulgassem as informações em seus 

Departamentos de que é a Congregação a responsável por todo o projeto de reformas 

do Instituto e não a Diretoria, e ressaltou que não há favorecimento de nenhum 

Departamento em detrimento de outro. As reformas visam, ao contrário, o favorecimento 

de todo o Instituto. A Diretoria presa o bem comum de todos. Existem informações 

truncadas quando da divulgação nos Departamentos e fica parecendo que a Diretoria 

está tomando decisões por conta própria. Disse que conta com a colaboração de todos 

os membros. Nada mais havendo a tratar, agradeceu e encerrou a reunião e foi lavrada 

a presente ata.  

 

Ata aprovada em sessão realizada em 13 de dezembro de 2017. 

 

Mariangela Borges 

Secretária-geral do Instituto de Ciências Biológicas 

 


